

# LA CRÓNICA

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES DE LA PROVINCIA



AÑO XIII

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
Guadalajara: en mes 50 céntimos.  
En toda España: trimestre 1'50 pesetas,  
y año 5'50.  
Extranjero: año, 11 pesetas.  
Ultramar: año, 9 pesetas.

Guadalajara 10 de Febrero de 1897  
Oficinas: JAUDENES, 18, pisos segundo y bajo  
**Se publica los miércoles y sábados**  
Pago anticipado

**PRECIOS DE ANUNCIOS**  
Línea corta en cuarta plana, 5 céntimos;  
en tercera, 15; en primera, 25.  
Esquelas de defunción, pequeñas, en cuar-  
ta plana, 2'50; en tercera, 5.  
Reclamos y comunicados, 25 céntimos.

N.º 997

## URGE EL REMEDIO

El precio de la carne ha subido dos veces en poco tiempo y se anuncia el aumento en artículo de tanta necesidad como lo es el pan.

Ya lo hemos dicho otras veces: la carestía del mercado hace imposible la vida en Guadalajara.

Es muy de lamentar que una capital de provincia de las condiciones de la nuestra, la vida cueste tan cara, y nadie se explica cómo produciendo su suelo todos los artículos de primera necesidad, éstos se expendan á elevados precios.

Que la primera autoridad municipal tiene medios sobrados para contener á los que, abusando de la bondad del público le explotan, huelga consignarlo, porque si tuera á poner trabas y dificultades á esta clase de industriales aplicándoles rigurosas multas, comprobada una falta, les sería imposible el desarrollo comercial, y por tanto, nosotros admitimos y aceptamos por bueno que las autoridades sean tolerantes en lo posible con los que ejercitan el comercio de una industria; pero forzoso es que éstos, á la vez, lo sean con aquéllas, defiriendo á sus justas pretensiones, puesto que de no existir la reciprocidad entre ambas entidades, las primeras, ejercitando su indiscutible influencia dentro de las leyes, podrían acarrear pérdidas considerables á los segundos.

De ahí que nosotros abriguemos la seguridad absoluta de que si nuestro Alcalde, Sr. Valles, entabla las gestiones conducentes á este fin, el resultado ha de ser forzosamente satisfactorio, y tan seguros estamos de ello, que si los industriales se empeñasen en no bajar ciertos artículos, al solo anuncio de que se facilitaría la venta á personas de los pueblos inmediatos, que hoy, es decir, desde algunos años, no acuden á nuestro mercado y si al de Alcalá, porque mientras aquí todo son tranquillas para el comercio ambulante, que es indudablemente el más ventajoso, en la vecina ciudad se le presta todo género de comodidades y no pequeña economía para la venta de sus productos, depondrían su actitud.

El Alcalde, Sr. Valles, en quien siempre hemos reconocido gran celo é interés por facilitar medios de comodidad á sus administrados, y habilidad y discreción suficiente para corregir toda clase de abusos, puede iniciar una bonita campaña en pro de esta saludable idea, y dámosle de antemano el aplauso de la ciudad entera.

Animo, pues, y manos á la obra, que difícilmente podrá emplearse el tiempo en cosa más meritoria ni más grata para la opinión que hacer bien á la clase media y jornalera.

No hace dos meses que nos expresáramos en igual forma que hoy lo hacemos; pero ha transcurrido tiempo suficiente para haberse hecho algo benéfico y vemos la influencia más completa.

No olvide el Ayuntamiento y muy especialmente el Alcalde, á quien incumben estas iniciativas, que urge el remedio, porque es ya más cara que en Madrid la vida en Guadalajara.

## Apuntes al vuelo

Algunos maliciosos han querido suponer ó han supuesto escribimos el primer Apunte de nuestro número anterior con una intención que pugna á nuestro modo de ser.

Uniamos dos nombres en el Apunte de referencia, no con ánimo de molestar á determinada persona, á quien hemos guardado siempre todo género de consideraciones en política, y aún más en su vida privada, sino con objeto de hacer un chiste de la unión de dos nombres que recuerdan un hecho que fué público y en el que la opinión y con ella nosotros, estaba de parte de nuestro convecino.

Si la suspicacia de algunos ha dado otro alcance al Apunte aludido, á nuestra nobleza y caballerosidad corresponde rectificar espontáneamente desvaneciendo así torcidos interpretaciones á nuestros escritos.

Conste, pues, que no tuvimos intención de mortificar á nadie en lo más mínimo y si molestia hubiera para el interesado, hubiésemos dado todo género de satisfacciones de habérselas pedido.

Cuando de explicar nuestros conceptos se trata, no nos duelen prendas y por eso hacemos esta rectificación espontánea.

Ya no se habla de elecciones. Alguien ha tenido interés en cohar un jarro de agua á aquellos fuegos que se iniciaron cuando todo el mundo esperaba la convocatoria.

Y en verdad que el agua debía estar muy fría, porque los candidatos han quedado helados.

Necesitan calor para entrar en reacción y no hay Betegón que lo suministra.

Como no sea para que lo aprovechen sus amigos.

De un diario madrileño:

«Conducida por la Guardia civil, la llegada á Zaragoza Juana Riomsayor, conocida por la señorita Antonia, autora del robo de 5.000 duros al marqués de Guerra.

Conque al de Guerra, ¿eh? Pues si llega á ser de paz lo deja sin camisa.

«Pero cómo está la Guerra! Por los autores de la noticia sustituyendo á Urrea.

Hermano político de un Gobernador que fué de Guadalajara.

De El Movimiento Católico:

«Tenemos hambre de paz.»

Y de pan, caro colega. Y como lo suban más en Guadalajara, es posible que no veamos por ninguna parte ni la paz ni el pan.

## ECOS MADRILEÑOS

Febrero y el Carnaval.

Nueve días lleva de vida Febrero, el mes loco, el mes de las alegrías carnavalescas, y aunque por la Candelaria en Madrid no ha plorado, el invierno parece va perdiendo sus energías y entrando en ese período en que el frío y el desfallecimiento de la decrepitud se presente. Ya los días alargan y los rayos del sol endulzan más la temperatura; y si salimos á las afueras halagados por las caricias de un día sereno y tibio, vemos que los campos empiezan á trocar sus tonos terrosos por verdes matices, que los pájaros son más numerosos y alegres y que en todo sorprendemos algo nuevo; algo que lleva placidez y alegría al corazón.

En la población se notan análogas manifestaciones: los bailes de máscaras son más numerosos, las jóvenes emplean las veladas en la confección de bonitos disfraces y por la noche recorren las calles comparsas de gente alegre, remedo de aquellas tan temidas ítnas que partían de las Universidades de Salamanca y Alcalá para ser el terror de los maridos y de las viejas y la plaga con que Dios castigaba á los de-

salmados posaderos. Hoy la juventud no piensa más que en las diversiones que ofrece el carnaval, y toda su atención se reconcentra en los preparativos que reclama la fiesta de la locura. No obstante la mala fama que ha caído sobre los bailes de máscaras de los teatros, aún piensa en ellos la gente sana, porque en el antifaz viene el encubridor de su ligereza y el objeto la que pone al abrigo de la maledicencia; por lo que aún puede irse á ellos con la esperanza de ver algo más que las chocarrerías y desplantes del vicio.

El Círculo de Bellas Artes y la Sociedad de escritores y artistas, ningún preparativo, que sepamos, tiene hecho; por lo cual se teme la falta de bailes ricos en atractivos, porque si bien se ha celebrado ya uno, el *Aréopago*, organizado por escritores y artistas, nos tienen acostumbrados á sorprendernos más de una vez en el año con esas tan agradables fiestas.

La mortandad en 1896

A trueque de exponernos á que algún fanático de su patria chica, nos rompa un hueso, repetiremos una vez más lo que de diversas formas han dicho los que con sinceridad hablan de la Villa y Corte.

Madrid es el pueblo más insalubre, no sólo de España, sino de Europa. Y conste que tal afirmación no es hija de una adhesión sistemática á cuanto no pertenezca ó no sea la tierra que nos vio nacer. Tiene origen esa opinión en las observaciones á que se somete la vida madrileña; en las infinitas comparaciones que pueden hacer los que han traspuesto las llanuras de la Mancha y las barreras del Guadarrama. El resumen de los fallecidos durante el año 1896, que no ha muchos días publicó la *Gaceta*, pone de actualidad este asunto.

El total de los fallecidos asciende á 19.317, cifra bastante respetable para una población de 600.000 almas. Mas consignaremos algunos datos:

Murieron de bronquitis 2.181, de tuberculosis 2.113, de pulmonía 2.106, de viruela 1.697, de raquitismo 219.

Juzgamos el asunto demasiado alarmante y digno de muy duros comentarios; pero no perdamos el tiempo en hacerlos, que harto lo han perdido otros sin resultados de ningún género.

Las reformas

Cualquiera forma juicio de lo que son y de los resultados que darán las reformas político-administrativas de las Antillas, si nos atenemos á las impresiones que sacamos de los centros políticos, después de oír las opiniones de unos y otros.

Desdichado del que tal cosa pretendiera hacer; su torpeza iría á purgarla á cualquier manicomio, pues loco se volvería al recoger y estudiar los pareceres de todos los que se creen—que no son pocos, por desgracia—obligados á emitirlos.

Unos las califican de demasiado radicales, otros de *carabina de Ambrosio* y no falta quien asegure son la última y más desdichada obra de la vida política del Sr. Cánovas del Castillo, y que con ellas Cuba tendrá autonomía y guerra.

El asunto es, que los más pedían las reformas, porque en ellas se veía uno de los recursos de que podíamos disponer para pacificar la gran Antilla. ¿Satisfarán á la mayoría de los que por ellas clamaban? ¿Darán los resultados apetecidos, ó sea el término de la guerra?

Espereemos, que eso sólo el tiempo puede decirlo, y dejemos á la gente política dé suelta á sus pasiones.

Manifestaciones de duelo

Sentidísimas, llenas de profunda sinceridad y de cariño, han sido las dos manifestaciones de duelo que en la pasada semana desfilaron por las calles de Madrid.

Como á los incentivos naturales que ofrecen los postereros tributos rendidos á ilustres personalidades, se unieron los que poseen los días de hermosa sol en esta época del año, los entierros de

la infanta María Luisa Fernanda y de la que fué señora de Sagasta, han sido dos notas animadas y de impercedero recuerdo.

Una por su nacimiento y por su hermosa corazón; otra por sus virtudes y por el alto puesto que su esposo ocupa en la política, ambas señoras tan estimadas y queridas, y sus fallecimientos han causado el natural dolor en amigos y admiradores.

Grandes consuelos deben haber llevado á las familias las muestras de cariño tributadas, pues una y otra manifestación han sido tan grandes y tan hermosas, cual correspondía á los seres que las motivaron.

Por los teatros

La semana teatral dos notas solamente ha registrado: la inauguración del teatro Cómico, antes Capellanes y el estreno de *Maniobras militares* en Es-lava.

El teatro Cómico resulta muy lindo y apropiado al género que se le dedica. La compañía es la que actuó en Martín, reforzada con Felisa Lázaro y otras figuras de menos categoría. Si hay acierto en la dirección, vivirá porque reúne muy buenas condiciones y le sobran elementos.

*Maniobras militares* gustó y fué aplaudida. Sus moldes son gastados, pero entretiene algo y tiene una música muy bonita y original, que si bien patentiza á ratos los errores del libreto, con música más inferior, seguramente no hubiera pasado.

Los autores, Urrecha y maestros Rubio y Estellés.

JULIO ABRIL.

Madrid, 9 Febrero 1897.

## LA PEPITA DEL ALGODÓN COMO ALIMENTO

En la estación agrícola de la Carolina del Norte se han hecho experimentos para alimentar el ganado con harina hecha de cáscaras y de pepitas de algodón, siendo las siguientes las conclusiones obtenidas:

Para mantener un animal sin ganancia ni pérdida, las cáscaras sólo bastarán si proceden de semillas verdes y bastante pepita se adhiere á tales cáscaras; pero si provienen de semilla madura, agréguese una libra de harina á 8 ó 10 libras de cáscaras. En ambos casos dése al animal todo cuanto quiera comer. Para engordar poco á poco dése una libra de harina para 6 ó 7 libras. Para engordar deprisa dése una libra de harina por 2 ó 4 libras de cáscaras. Para vacas lecheras basta una libra de harina para 4 ó 6 libras de cáscaras. Los caballos mejorarán cenando 2 libras de harina de pepita de algodón por día.

Un hacendado en gran escala ha hecho la misma experiencia en el tratamiento de puercos ó terneros, sin obtener buen resultado.

Para puercos de crecimiento medio ha resultado mejor el alimento seco que el mismo mezclado con agua caliente ó fría. La leche cuajada, dada á los puercos, produjo unos 2 centavos por galón.

La Secretaría de Washington, Estados Unidos, se hace responsable del aserto de que «Al fin y al cabo el algodón se cultivará tanto por su semilla como por la fibra.»

En 1894 el valor del aceite extraído de pepita de algodón importaba 30.000 pesos; en 1847 se exhibió en Nueva Orleans una pequeña botella de aceite extraído de la pepita de algodón que costó 12 pesos; ahora este aceite se expende á razón de 25 centavos galón. Más de 300 libras de aceite crudo se extraen de una tonelada de semilla. Después de extraerse el aceite, permanecen 800 libras de bollo ó pasta en cualquiera tonelada de semilla, la cual es valioso alimento para engordar el ganado. El aceite se destina á usos muy variados.

Unas nueve décimas partes del aceite producido entra en alguna forma en la composición de productos alimentici-